

cercueils et les articles en papier, ajoute au moins \$75,000,000 à la valeur de ces produits.

Classification.		Quantité.	Valeur des produits.	Personnel employé.
<b>Industrie du bois—</b>				
Bois d'œuvre.....	M. p. m. p.	4,337,253	\$ 103,590,035	-
Lattes.....	Milliers	1,138,417	4,802,616	-
Bardeaux.....	"	2,865,994	10,321,341	-
Total.....		-	118,713,992	44,862
<b>Industrie de la pulpe et du papier—</b>				
Papier fabriqué.....	tonnes	2,849,199	184,462,356	-
Pulpe exportée.....	"	863,801	45,614,823	-
Total.....		-	230,077,179	33,614
<b>Opérations des chantiers—</b>				
Billots et bois d'œuvre, exportés.....	M. p. m. p.	507,955	8,379,423	-
Bois à pulpe exporté.....	cordes	1,532,266	15,269,660	-
Poteaux.....	pcs.	1,130,651	4,934,371	-
Étais de mines.....	pds cu.	5,634,590	998,146	-
Piquets de clôture.....	pcs.	15,690,978	1,506,050	-
Perches de clôture.....	"	5,421,327	463,469	-
Traverses.....	"	8,253,575	5,871,724	-
Bois de chauffage.....	cordes	9,541,267	41,164,270	-
Bois distillé.....	"	52,559	476,726	-
Divers.....	"	219,038	2,484,348	-
Total.....		-	81,548,187	103,000
Grand total.....		-	430,339,358	181,476

### Sous-section 2. — L'industrie de la pulpe et du papier.

La fabrication de la pulpe et du papier est une industrie relativement récente au Canada. Il y a environ cent ans que le papier fut pour la première fois fabriqué au Canada, mais jusqu'en 1860 la pulpe de bois y était inconnue. Les chiffons, la paille, le spart, les déchets de coton et d'autres substances étaient alors les matières premières utilisées. La première fabrique de papier fut établie à St. Andrews, dans le Québec (alors Bas-Canada), en 1803, par un groupe d'Américains auxquels les seigneurs avaient accordé des concessions. La première papeterie du Haut-Canada, qui est encore en opération, fut construite en 1813, à Crook's Hollow (maintenant Greensville), près de Hamilton, et les Provinces Maritimes entrèrent dans cette industrie en 1819 avec la construction d'un moulin à Bedford Basin, près d'Halifax.

En 1866, Alexander Buntin installa à Valleyfield ce que l'on prétend avoir été la première meule à bois en Amérique et commença la fabrication de pulpe de bois mécanique. La même année, Angus Logan and Co. construisirent le premier moulin à pulpe chimique au Canada à Windsor Mills, Québec. L'emploi de la pulpe de bois dans la fabrication du papier prit une plus grande expansion au cours des dix années suivantes et en 1887 Charles Riordon bâtit le premier moulin à sulfite au Canada, à Merritton, dans la péninsule Niagara, et au commencement du siècle la production de cette industrie dépassait \$8,000,000. En 1907, la Brompton Pulp and Paper Co. bâtit à East Angus, Québec, les premiers moulins en Amérique fabriquant la pulpe chimique au sulfate, ou procédé kraft.

La production brute de cette industrie a augmenté rapidement et constamment jusqu'au boom qui a suivi la Grande Guerre alors qu'elle a atteint un maximum de \$232,000,000 en 1920. Un recul suivit en 1921 mais depuis lors il y a eu